

pour écouter des hommes instruits, haut placés, à la parole chaude et sincère, et animés des intentions les plus droites.

Ces réunions se terminent généralement par la formation d'un comité local chargé de visiter toutes les familles afin de porter partout un écho du congrès et de recueillir les offrandes des adhérents. Ces ressources pécuniaires aideront à défrayer les dépenses de l'organisation. C'est un premier résultat de l'assemblée.

Mais il en est un autre, d'une importance beaucoup plus considérable pour l'avenir : c'est que ces assemblées sont une force éducative de première valeur. Que l'on veuille bien songer au nombre d'idées nouvelles exposées devant ces esprits curieux et intéressés ; aux horizons ouverts devant ces yeux habitués à ne voir que les frontières de la paroisse ; et, aux réflexions provoquées par les aperçus suggestifs sur les beautés de notre langue. Quelle belle occasion également pour éveiller l'esprit de solidarité que le récit des luttes ardentes, soutenues sur différents points, par nos frères dispersés.

En effet ce fut d'abord une grande et belle pensée qui inspira la tenue de ce congrès : pensée d'ordre tout-à-fait supérieur qui n'a pu germer dans un cerveau ordinaire, car elle dénote chez son auteur un rare sens philosophique et social. La langue n'est-elle pas en effet un élément capital de vie nationale ? Ne porte-t-elle pas en elle-même la mentalité d'un peuple et une conception de la vie qui changerait assurément s'il fallait puiser l'instruction à des sources différentes, et s'assimiler une philosophie nouvelle qui trouverait peut-être à redire à notre foi catholique ? Si elle disparaissait de l'Amérique, mais ce serait déraciner notre race du vieux sol français d'où sont sortis saint Louis, Jeanne d'Arc, tant de nobles héros et de si grands saints, et à côté d'eux, nos pères et nos mères qui ont apporté en venant ici leurs vieilles, mais saines traditions. Ce serait faire de nous des étrangers dans les parterres de l'histoire de France. Honneur donc à celui qui a su embrasser dans un seul concept toute cette philosophie et cette histoire, les droits, les obligations qui en découlent, et prendre l'initiative de les démontrer encore une fois dans ces assemblées solennelles, d'inviter notre peuple à ne pas laisser entamer ni diminuer cet héritage, de le presser de le garder de tout son esprit et de tout son cœur ! Grande et noble pensée qui vient à son heure. . . . !